
 श्री कुलदीप इंदौरा (गंगानगर) :   माननीय सभापति� जी,        आपने मुझे शून्यकाल में बोलने का अवसर दिदया,  इसके
      लिलए मैं आपको धन्यवाद दे�ा हँू ।? (व्यवधान) 

          मेरे लोक सभा के्षत्र में दूति.� जल आ रहा है,             इसके संबंध में मैं अपनी बा� रखना चाह�ा हँू। वहाँ जो तिकसान हैं,
 आमजन हैं,                  वे दूति.� पानी के कारण काफी पीति6� हैं । मेरे लोक सभा क्षेत्र श्रीगंगानगर के संगरिरया तिवधानसभा

                  के्षत्र के अं�ग8� र�नपुरा में आज भी तिकसान न्यून�म समर्थ8न मूल्य और दूति.� पानी की समस्या के कारण तिपछले
छ 3       महीने से धरने पर बैठे हैं ।? (व्यवधान) 

             मैं यह ब�ाना चाह�ा हूँ तिक हमारे यहाँ जो पेयजल आ रहा है,   वह �ीन परिरयोजनाओं- भाख6ा,    गंग कैनाल और
    आईजीएनपी से आ�ा है ।? (व्यवधान)           पहली बा� �ो यह है तिक इन �ीनों परिरयोजनाओं में 18   हजार क्यूसेक

  पानी चलनी चातिहए,     जिजसके स्थान पर केवल 10         हजार क्यूसेक पानी ही चल�ी है । गंग कैनाल,    जो ढ़ाई हजार
   क्यूसेक की नहर है,   वहाँ मात्र 1800     क्यूसेक पानी चल रहा है,           वह भी दूति.� पानी आ रहा है और पानी कम आ

 रहा है,                     जिजसके कारण उससे सिसंचाई का काम हो पा रहा है । दूति.� पानी के कारण जो समस्याएं सामने आ रही
हैं,                     उनके बारे में मैं ब�ाना चाह�ा हूँ तिक दैतिनक भाष्कर के द्वारा गुरुग्राम केयर लैब के द्वारा जाँच करवायी गई ।? 
(व्यवधान)                    जाँच में पाया गया तिक पानी में कैं सरजन्य �त्व �य मानक से ज्यादा ख�रनाक हैं । इस लैब के माध्यम

         से प�ा चला तिक यहाँ गंदे पानी में एल्यूमिमतिनयम 144   गुना अमिधक है,    लोहे की मात्रा 5   गुना अमिधक है,  इसी प्रकार
          से आयरन तिनतिकल एवं अन्य प्रकार के �त्व भी मौजूद हैं,            जो हमारे शरीर के लिलए घा�क हैं । मैंगनीज जो कैं सर

           और लीवर के रोगों एवं तिवभिभन्न प्रकार की बीमारिरयों का कारण है,        इससे �माम लोग रोगग्रस्� हैं । इससे 15 जिजले
          प्रभातिव� हैं एवं यहाँ के दो करो6 लोग प्रभातिव� हैं ।? (व्यवधान) 

                      इसलिलए मैं कहना चाहंूगा तिक इसे गंभीर�ा से लें । उक्� पतित्रका के सवU के बाद यह रिरपोर्ट8 उजागर हुई । इसलिलए
                    मैं तिनवेदन करना चाह�ा हँू तिक इसे गंभीर�ा से लिलया जाए �ातिक हमारे यहाँ के लोगों का आने वाला भतिवष्य

   सुरभिक्ष� हो सके ।? (व्यवधान)

  धन्यवाद ।


